

Tarea de reflexión asociada a las V Jornadas de Extensión e
Integralidad de la Facultad de Ciencias Sociales

Estudiante:

Julieta Sosa Saraibe 5.438.690-1

Fecha de entrega:

25 de Agosto

2025 Montevideo, Uruguay

En el marco de las “V Jornadas de Extensión e Integralidad de la Facultad de Ciencias Sociales”, participé virtualmente por medio de un vivo en youtube que se transmitía desde la página de la Facultad; en la mesa central “Convivencia, derecho a la ciudad y territorio”.

La actividad se llamó “Repensando la extensión universitaria desde disputas y acciones colectivas”, expusieron Dra. Jorgelina Di Iorio, Universidad de Buenos Aires (UBA); Profa. Sandra Leopold Costábile, FCS; Prof Sebastián Aguiar, FCS; Colectivo Ni Todo Está Perdido y Fiorella Ciapessoni, FCS.

El propósito de la mesa fue examinar los retos que enfrenta la extensión universitaria al abordar diversas problemáticas relacionadas con la convivencia en los barrios y en los espacios públicos. Se discutieron temas como la violación de derechos de diferentes grupos, el uso y la regulación de los espacios públicos, así como las solicitudes de nuevos colectivos que buscan ser escuchados y participar en un enfoque renovado de las políticas sociales desde una perspectiva de derechos humanos.

En el transcurso de la charla se utilizaron diapositivas las cuales no estaban visibles para los que estábamos mediante youtube, pero aún así todo se realizó muy ameno y excelentemente entendible.

Desde la Universidad se intenta encontrar distintas estrategias para las personas en situación de calle, lograr hacer valer sus conocimientos, su arte, que tengan la posibilidad de “cirujear” como lo denomina Jorgelina, que se basa en buscar cosas que se puedan reutilizar para transformarlo en una creación propia de cada uno/a. Darle sentido al acompañamiento que se realiza desde la Universidad a todas las personas, que es posible transitar por un período de tiempo buscando la mejora, la superación de lo que uno/a puede hacer o de las vivencias a lo largo de la vida.

Existe el conflicto al momento de que todos los ciudadanos tienen el derecho a tener una vivienda, pero cuando eso se lleva a la vida cotidiana no sucede, hay muchas personas en situación de calle, buscando una manera de sobrevivir al frío, al calor, al hambre; y es ahí donde se visibiliza la atención que se les da desde la Universidad y entes públicos. Se hace algo indispensable la convivencia, el estar juntos, convivir, compartir la ciudad, la vida, el espacio en el que cohabitamos; lograr ser y estar. Como Universitarios/as de extensión acompañar a colectivos hacia dónde quieran llevarnos.

Se presentan varios desafíos al momento de la extensión, debido a que la sociedad es estructuralmente desigual, el derecho a habitar la ciudad no es algo que se disponga de manera igualitaria. Es imprescindible el diálogo, el hacer circular ideas, propuestas que propicien el bienestar de las personas, la sociedad en general; pero principalmente a los

barrios que se encuentran en las periferias, donde se hacen más visibles las carencias de necesidades básicas, la inestabilidad permanente y la precariedad.

Las personas de NITEP que participaron de la mesa, dieron sus testimonios de lo que piensan y sienten sobre sus experiencias en dicho colectivo, afirmando la violencia que se da en todo ámbito cuando hay personas en situación de calle, también dando visibilidad a un proyecto de casas colectivas que surgió de ellos/as; buscando una solución habitacional, con el objetivo claro de dignidad para personas en situación de calle, ofreciendo oportunidades de autonomía y autoestima en el lograr asumir proyectos de vida individuales y colectivos.

Realizaron un mapeo, conteos de las personas en situación de calle en el Municipio B, crearon un libro donde dice los lugares donde hay baños públicos cerca para que pudieran concurrir. Teniendo presente todas las necesidades de las personas, más allá de tener un techo bajo el cual vivir, tienen el propósito de representar a todos los individuos en situación de calle, que tengan voz y puedan lograr sus objetivos.